

PABLO VI Y LA REFORMA DE LA CURIA ROMANA

(II)

Como indicábamos en otra parte¹, Pablo VI tiene méritos más que suficientes para pasar a la historia de la Iglesia como uno de los grandes Papas reformadores de la curia romana. Y eso, aunque no hiciera más de lo que hasta ahora ha hecho. Si el Señor le da tiempo para llevar a cabo su programa completo, seguramente tendremos que colocarle a la cabeza de todos ellos, por la profundidad de su reforma y por haberla dejado adaptada a los tiempos nuevos por los que la Iglesia atraviesa. “La historia de la Iglesia dedicará a Pablo VI una serie de capítulos con epígrafes muy expresivos: El Papa del posconcilio, el Papa de la paz, el Papa del diálogo... Y en la enumeración, como dijo en una ocasión solemne el cardenal Herrera, no podrá faltar uno de sumo interés, de mantenido delicado e importante: “El Papa de la reforma de la Curia”².

Es sumamente interesante y nos resulta agradable en extremo detenernos a estudiar la figura del Papa en este campo. Tema muy vasto. Habremos de subdividirlo, como ya indicamos³. Vamos a intentar, antes que nada, conocer el pensamiento de Pablo VI sobre la curia romana y su reforma. Más tarde, nos iremos fijando en las realizaciones concretas de esa reforma.

PENSAMIENTO DEL PAPA SOBRE LA CURIA ROMANA Y SU REFORMA

En el corto tiempo que lleva Pablo VI en la cátedra de Pedro ha tratado bastantes veces sobre el tema de la curia romana. Es un tema que lleva muy dentro. Lo ha hecho en documentos solemnes, en alocuciones públicas y privadas, conforme la ocasión se le iba presentando. Alguna vez incluso él mismo ha tomado la iniciativa de llamar en torno a sí a todo el personal de la curia, desde los cardenales hasta los oficiales de tercera clase y adjuntos⁴, para hablarles de su tema favorito.

¹ REDC 21 (1966) 462.

² C. CALDERÓN: *Realidades y perspectivas en torno a la reforma de la curia romana*, en ECCLESIA, n.º 1325, p. 27.

³ REDC l. c.

⁴ Tal vez no esté de más recordar aquí que el personal de la curia romana hoy día está dividido de la siguiente manera: Al frente de cada congregación —los otros